

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко

Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

www.nriph.ru

Зав. редакцией

Щеглова Татьяна Даниловна

Тел.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Почтовый адрес: 105064, Москва,
ул. Воронцовка Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Подписка:

через интернет:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

на электронную версию:
elibrary.ru

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,
здравоохр. и истории мед. 2018. Т. 26.
№ 6. 385—384.



Издатель: закрытое
акционерное общество
«Шико»,

119571, Москва, ул. 26 Бакинских
Комиссаров, дом 7, кор. 6.
ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 30.10.2018.

Подписано в печать 16.11.2018.

Формат 60 × 88%. Печать офсетная. Печ. л. 16.
Усл. печ. л. 15,64. Уч.-изд. л. 15,68.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские
Технологии», 109316, Москва, Волгоградский
просп., д. 42, кор. 5.

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

6

Том 26

2018

НОЯБРЬ—ДЕКАБРЬ

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Главный редактор:

ЩЕПИН В. О. — член-корр. РАН, д. м. н., проф.

АЛЕКСАНДРОВА О. Ю. — д. м. н., проф.

НЕЧАЕВ В. С. (ответственный секретарь) — д. м. н., проф.

ГАЙДАРОВ Г. М. — д. м. н., проф.

ДЕНИСОВ И. Н. — акад. РАН, д. м. н., проф.

ЗАТРАВКИН С. Н. (зам. главного редактора) — д. м. н., проф.

КАКОРИНА Е. П. — д. м. н., проф.

КОНЦЕВАЯ А. В. — д. м. н., проф.

ЛИНДЕНБРАТЕН А. Л. — д. м. н., проф.

МЕДИК В. А. — член-корр. РАН, д. м. н., проф.

МЕШКОВ Д. О. — д. м. н.

ПАЛЬЦЕВ М. А. — акад. РАН, д. м. н., проф.

ПОДДУБНЫЙ М. В. — к. м. н.

СЕМЕНОВ В. Ю. — д. м. н., проф.

СОН И. М. — д. м. н., проф.

СОРОКИНА Т. С. — д. м. н., проф.

СТАРОДУБОВ В. И. — акад. РАН, д. м. н., проф.

ХАБРИЕВ Р. У. — акад. РАН, д. м. н., проф.

ЧИЧЕРИН Л. П. — д. м. н., проф.

ШЛЯФЕР С. И. — д. м. н., проф.

ЩЕПИН О. П. — акад. РАН, д. м. н., проф.

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

Васильев К. К. — д. м. н., проф. (Украина)

Вишняков Н. И. — д. м. н., проф.

Герасименко Н. Ф. — акад. РАН, д. м. н., проф.

Касымова Г. П. — д. м. н., проф. (Казахстан)

Кича Д. И. — д. м. н., проф.

Красненков В. Л. — д. м. н., проф.

Лучкевич В. С. — д. м. н., проф.

Низамов И. Г. — д. м. н., проф.

Полунина Н. В. — член-корр. РАН, д. м. н., проф.

Решетников А. В. — акад. РАН, д. м. н., проф.

Салакс Ю. Ю. — д. м. н., проф. (Латвия)

Саурина О. С. — д. м. н., проф.

Царик Г. Н. — д. м. н., проф.

The N. A. Semashko National Research Institute of Public Health

The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

www.nriph.ru

Managing editor

Scheglova T. D.

Tel.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

Subscription to the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I ISTORII MEDITSINY

(**Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal**)

The bimonthly theoretical and practical journal

6

VOLUME 26

2018

NOVEMBER—DECEMBER

EDITORIAL BOARD:

Editor-in-Chief:

SCHEPIN V. O. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

ALEKSANDROVA O.Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

NECHAEV V. S. (executive secretary) — MD, PhD, DSc, prof.

GAIDAROV G. M. — MD, PhD, DSc, prof.

DENISOV I. N. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

ZATRAVKIN S. N. (deputy Editor-in-Chief) — MD, PhD, DSc, prof.

KAKORINA Ye. P. — MD, PhD, DSc, prof.

KONTSEVAIA A. V. — MD, PhD, DSc, prof.

LINDENBRATEN A. L. — MD, PhD, DSc, prof.

MEDIK V. A. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

MESHKOV D. O. — MD, PhD, DSc

PALTSEV M. A. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

PODDUBNIY M. V. — MD, PhD

SEMENOV V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

SON I. M. — MD, PhD, DSc, prof.

SOROKINA T. S. — MD, PhD, DSc, prof.

STARODUBOV V. I. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

CHICHERIN L. P. — MD, PhD, DSc, prof.

HABRIEV R. U. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

SHLIAFER S. I. — MD, PhD, DSc, prof.

SCHEPIN O. P. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL COUNCIL:

Vasiliyev K. K. — MD, PhD, DSc, prof.

Vishniakov N. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Gerasimenko N. F. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Kasimova G. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Kitcha D. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Krasnenkov V. L. — MD, PhD, DSc, prof.

Luchkevich V. S. — MD, PhD, DSc, prof.

Nizamov I. G. — MD, PhD, DSc, prof.

Polunina N. V. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Reshetnikov A. V. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Salaks Yu. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

Saurina O. S. — MD, PhD, DSc, prof.

Tzarik G. N. — MD, PhD, DSc, prof.

СОДЕРЖАНИЕ

Здоровье и общество

Линденбратен А. Л., Гршинина Н. К., Перепелова О. В. Правовые вопросы соответствия платной медицинской услуги ожиданиям пациента	388
Балканов А. С., Гуров А. Н., Давронов И. В. Анализ онкологической заболеваемости как функция перспективного планирования инфраструктуры региональной радиотерапевтической службы ...	393
Гудинова Ж. В., Усачева Е. В., Бережной К. О. Заболеваемость инфарктом миокарда в Российской Федерации, Сибирском федеральном округе и Омской области	397
Успенская И. В., Манухина Е. В., Юрина С. В. Стоматологическая заболеваемость и первичная стоматологическая помощь населению	401
Феофилова М. А., Павлов О. Г., Геймерлинг В. Э. Влияние образа жизни и производственных вредностей на развитие миомы матки	406
Гудилина Н. А., Иванова Э. С., Ростова Н. Б. Рациональная антиретровирусная терапия ВИЧ-инфицированных пациентов: мнение медицинских специалистов	411
Романов С. В., Александрова О. Ю., Абаева О. П., Смирнова Г. Ю. Отношение врачей донорских баз к проблемам трансплантации органов и тканей человека	415

Реформы здравоохранения

Хальфин Р. А., Мадянова В. В., Столбов А. П., Свистунов А. А., Орлов С. А., Бакулина А. А., Ефимова А. О., Татаринова Т. А., Гиль А. Ю. Концепция пациентоориентированной модели организации медицинской помощи	418
Гайдаров Г. М., Ломакина Е. А. Медико-экономический анализ специализированной офтальмологической помощи в рамках территориальной программы государственных гарантий	424
Сандаков Я. П., Коучубей А. В. Мероприятия по совершенствованию организации диспансерного наблюдения	428
Мингазова Е. Н., Ульянов Ю. А., Миргазизов М. З. Анализ преимуществ сетевых структур в стоматологии	432
Воронина Е. В., Жусина Ю. Г., Будневский А. В., Саурина О. С., Натаров Е. В., Лабжания Н. Б., Гребеникова Л. Г. К вопросу о регистре пациенток гинекологического профиля с анемическим синдромом	436
Мильчаков К. С., Косаговская И. И., Кобяцкая Е. Е., Розалиева Ю. Ю. Динамический мониторинг баланса польза/риска в системе фармаконадзора Российской Федерации и Евразийского экономического союза	440
Зарубина Т. В., Кобринский Б. А., Курбина В. Г. Медицинская информатика в здравоохранении России	447

Образование и кадры

Кучиц С. С., Гриднев О. В., Песенникова Е. В., Гадаборшев М. И., Варташян Э. А. Особенности трудовой мотивации сотрудников государственных медицинских учреждений	452
Орлов Д. А., Эхте К. А., Дербенев Д. П. Характеристика кадровых ресурсов системы здравоохранения Тверской области	457

За рубежом

Коновалов О. Е., Бейсенбаева Ж. М. Организация специализированной и высокотехнологичной кардиологической помощи в Республике Казахстан	461
--	-----

История медицины

Затравкин С. Н., Хабриев Р. У., Щепин В. О., Саркисов А. С. Заболеваемость инфекционными болезнями в СССР: мифы и реальность. Сообщение 2. 1950—1990 годы	465
Глянцев С. П., Сточик А. А. Создание АМН СССР: второй этап. От постановления ЧНК СССР «Об учреждении АМН СССР» до Учредительной сессии АМН СССР (июль—декабрь 1944 г.)	472

Шерстнева Е. В. Реформирование организационной структуры Наркомздрава РСФСР в 1930-е годы	478
Егорышева И. В. Репрессии в отношении врачей в годы Гражданской войны	483
Воробей С. В., Туленков А. М., Пономарев С. Б. Историко-правовые аспекты становления пенитенциарной медицины в России	487
Горелова Л. Е., Афанасьева Е. А. Роль госпитальных школ в развитии отечественного медицинского образования	491
Бородулин В. И., Васильев К. К. Классик отечественной медицины Ф. Г. Яновский	496
Кутя С. А., Сатаева Т. П., Николаева Н. Г., Кривентsov M. A. Антонио Бенивьени (1443—1502) — врач эпохи Возрождения	502

Хроника

Тельнова Е. А., Румянцев А. С., Проклова Т. Н. Российско-итальянский круглый стол в Национальном НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко по теме «Проблема внутрибольничных инфекционных заболеваний и антибиотикорезистентности» ...	505
--	-----

Contents

Health and Society

Lindenbraten A. L., Grishina N. K., Perepelova O. V. The legal issues of conformity of paid medical service with expectancies of patient

Balkanov A. S., Gurov A. N., Davronov I. V. The analysis of oncologic morbidity as a function of perspective planning of infrastructure of regional radiotherapy service

Gudinova J. V., Usacheva E. V., Berejnoy K. O. The morbidity of myocardium infarction in the Russian Federation, the Siberian Federal District and the Omsk region

Uspenskaya I. V., Manukhina E. V., Yurina S. V. The stomatological morbidity and primary stomatological care to population

Feofilova M. A., Pavlov O. G., Geimerling V. E. The effect of life-style and occupational hazards on development of hysteromyoma

Gudilina N. A., Ivanova E. S., Rostova N. B. The rational anti-retroviral therapy of HIV-infected patients: opinion of medical specialists

Romanov S. V., Alexandrova O. Yu., Abaeva O. P., Smirnova G. Yu. The attitude of physicians of donor bases to problems of transplantation of human organs and tissues

Health Care Reforms

Khalfin R. A., Madiyanova V. V., Stolbov A. P., Svistunov A. A., Orlov S. A., Bakulina A. A., Efimova A. O., Tatarinova T. A., Gil A. Yu. The concept of patient-oriented model of organization of medical care

Gaydarov G. M., Lomakina E. A. The medical economic analysis of specialized ophthalmologic care within the framework of territorial program of state guarantees

Sandakov Ya. P., Kochubey A. V. The activities concerning improvement of dispensary observation

Mingazova E. N., Uliyanov Yu. A., Mirgazizov M. Z. The analysis of advantages of network structures in stomatology

Veronina E. V., Jusina Yu. G., Budnevsky A. V., Saurina O. S., Natarov E. V., Labjanina N. B., Grebennikova L. G. On the issue of register of patients of gynecological profile with anemia syndrome

Milchakov K. S., Kosagovskaya I. I., Kobiyatskaya E. E., Rosalieva Yu. Yu. The dynamic monitoring of benefit/risk balance in the system of pharmacological control

Zarubina T. V., Kобринский Б. А., Курбина В. Г. The medical informatics in health care of Russia

Education and Personnel

Kuchitz S. S., Gridnev O. V., Pesennikova E. V., Gadaborshev M. I., Vartanian E. A. The labor motivation features of employees of state medical institutions

Orlov D. A., Ekhte K. A., Derbenev D. P. The characteristics of personnel resources of medical care system of the Tver oblast

From Abroad

Konovalov O. E., Beisenbaeva J. M. The organization of specialized and high-tech cardiologic care in the Republic of Kazakhstan

History of Medicine

Zatravkin S. N., Khabriev R. U., Schepin V. O., Sarkisov A. S. The morbidity of infection diseases in the USSR: myths and reality. Report II. 1950—1990

Glyantsev S. P., Stochik A. A. The organization of the USSR Academy of Medical Sciences: Stage II. From the Decree of the USSR Council of People's Commissars «On establishment of the USSR Academy of Medical Sciences» to the establishment session of the USSR Academy of Medical Sciences (July—December 1944)

Sherstneva E. V. The reforming of organizational structure of the RSFSR Narkomzdrav in 1930s

Egorysheva I. V. The repressions concerning physicians during the Civil War

Vorobey S. V., Tulenkov A. M., Ponomarev S. B. The historical legal aspects of becoming of penitentiary medicine in Russia

Gorelova L. E., Afanasieva E. A. The role of hospital schools in development of national medical education

Borodulin V. I., Vasiliev K. K. F. G. Yanovsky, the classic of national medicine

Kutiya S. A., Sataeva T. P., Nikolaeva N. G., Kriventsov M. A. Antonio Benivieni (1443—1502), physician of the Renaissance

Chronicle

Telnova E. A., Rumiyantsev A. S., Proklova T. N. The Russian Italian round table in the N. A. Semashko National Research Institute of Public Health about problem of in-hospital infectious diseases and antibiotic resistance